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Encarna Maldonado MÁLAGA

La Escuela de Industriales de la
Universidad de Málaga incorpora
el modelo dual alemán al grado en
Ingeniería Electrónica, Robótica y
Mecatrónica gracias a un acuerdo
con la multinacional alemana del
sector de la automoción EDAG.
Los candidatos elegidos termina-
rán la carrera en Fulda, ciudad del
estado federado de Hesse, donde
alternarán durante año y medio
estudios y trabajo percibiendo
una remuneración mensual de
800 euros además de alojamiento
en una residencia o ayudas para
sufragar los costes de vivienda.

La opción está abierta única-
mente a los estudiantes de tercer
curso del grado de Electrónica,
Robótica y Mecatrónica. Los inte-
resados serán sometidos a un do-
ble proceso de selección: por un
lado el centro elegirá a 12 intere-
sados en función del expediente

académico. Posteriormente la em-
presa, en colaboración con la di-
rección de Industriales, realizará
entrevistas y seleccionará a los
seis primeros estudiantes que
conseguirán un título de ingenie-
ría de la Universidad de Málaga
conseguido a través del método
alemán de formación dual.

La adaptación del grado de la
UMA al sistema alemán se ha
producido después de que la em-
presa, con ventas de 670 millo-
nes de euros y 7.900 empleados,
llamara a la puerta de la Escuela
de Industriales “para buscar
alumnos”, subraya el director del
centro, Juan Jesús Fernández Lo-
zano. En principio le interesaba
cualquier estudiante con estu-
dios en mecatrónica. Su inten-
ción es que estuvieran en la em-
presa “tanto tiempo como fuese
razonable” para formarlos a me-
dida de sus necesidades.

A partir de ahí comenzó un pe-
riodo de negociación para hacer
encajar el modelo dual en el plan
de estudios español, lo que se ha
conseguido reuniendo todos los
márgenes de libertad y optativi-
dad que ofrece el cuarto curso del
grado. Es decir, el periodo de prác-
ticas curriculares y el trabajo de fin
de grado se han unido para que los
estudiantes de la UMA finalmente
elegidos puedan permanecer con
diferentes grados de dedicación
durante año y medio en la empre-
sa. A lo largo de este tiempo recibi-
rán también formación académi-
ca en la Universidad de Fulda.

Los primeros alumnos llegarán
en agosto a Fulda y se incorpora-
rán a la empresa. En octubre, una
vez que arranque el año académi-
co en la Universidad de Fulda, de-
dicarán un semestre a los estudios
en ese centro mientras y reducirán
las horas de actividad laboral para
concluir el año y medio de estan-
cia con prácticas intensas y algu-
nas horas de actividad formativa.

A partir de ahí, aquellos estu-
diantes que hayan alcanzado los
resultados propuestos por la
empresa serán contratados al
menos durante dos años en
EDAG. La compañía, fundada en
1969, es considerada la firma in-
dependiente más grande del
sector de la automoción que no
forma parte. Opera tanto en la
fabricación de líneas de produc-
ción para las grandes marcas co-
mo en el diseño de productos.

El sector alemán
del automóvil
busca alumnos
en Industriales
● La escuela adapta el grado en Mecatrónica

al modelo dual alemán ante el interés

de la multinacional EDAG en sus alumnos

LAS CLAVES
5

2014
EDAG llama a la puerta de la
Escuela de Industriales en
busca de estudiantes de Meca-
trónica.

Marzo de 2015
Comienza la selección de los
alumnos interesados. Son ele-
gibles todos los del grado de
Electrónica, Robótica y Meca-
trónica de tercer curso. Se va-
lorarán conocimientos de ale-
mán, aunque a los elegidos se
les facilitará un curso intensivo
para que aprendan el idioma.

Agosto de 2015
Seis alumnos se incorporarán en
prácticas a la compañía EDAG,
con sede en Fulda (Hesse, Ale-
mania). Alternarán estudios y
trabajo y durante año y medio.
Percibirán 800 euros al mes
más ayudas para alojamiento
durante todo este periodo.

Contratación
Aquellos estudiantes que al-
cancen los resultados previa-
mente definidos por la empre-
sa serán contratados al menos
dos años. Lo habitual es que se
incorporen con carácter indefi-
nido a la empresa.

Cristina Fernández MÁLAGA

“La situación de la escuela es
dramática”, declaró ayer una
alumna de segundo curso de
cocina de La Cónsula. “No tene-
mos servicio de limpieza, no
podemos hacer prácticas, ni
abrir el restaurante, que es sú-
per importante, no podemos
comprar género, por lo que no
hay materias primas para tra-
bajar, pero además, hay graves
desperfectos”, comentó ayer
Conchi Rando, estudiante del
centro, que subrayó que “hay
cámaras averiadas que dificul-
tarían guardar el género si lo tu-

La Cónsula arrastra averías
en cámaras frigoríficas y
en la mitad de los fogones
Los estudiantes
trasladaron ayer
al PP los problemas
que padecen

JAVIER ALBIÑANA

Cocina del restaurante de la Escuela de Hostelería La Cónsula.

viéramos y el 50% de los fuegos de
la cocina del restaurante están ave-
riados, por lo que cuando estaba
abierto teníamos que hacer mala-
bares entre una partida y otra para
poder llevar a cabo el servicio”.

La falta de liquidez está compli-
cando las labores de manteni-
miento y llevando al centro a una
precarización de sus instalacio-
nes. A esto se une que desde el pa-
sado 31 de diciembre no cuentan
con servicio de limpieza. Los pro-
pios alumnos llegaron a organi-
zarse y establecieron turnos para
adecentar las clases y recoger la
basura de las zonas comunes. Pe-
ro pasan los días y no encuentran
solución a su problema. Las cla-
ses no se dan con normalidad y
llevan un mes y medio dando teo-
ría sin poder entrar en la cocina.

Un grupo de alumnos trasladó
ayer al PP su situación. “No entra-
mos en historias de política, lo que

queremos es una solución”, agregó
esta alumna que lo que demanda
es poder continuar con normali-
dad su formación. Ahora mismo
“damos todo teoría y no sé si po-
dremos recuperar el tiempo perdi-
do”, subrayan los estudiantes. To-
dos destacan que “el día a día en el
restaurante, la práctica, es lo que te
hace llevar el nombre de la escue-
la, porque estamos ante los fogo-
nes día sí día también y esto va a
suponer un retraso”, comentan.

Además del restaurante, la falta
de servicio de limpieza también
mantiene cerrada la cocina de
prácticas. En ella cocinan a diario
para un centenar de personas, en-
tre alumnos y la plantilla del cen-
tro. Aunque sean los estudiantes
los que hayan tomado las riendas
de la protesta, la falta de liquidez
también está afectando a los do-
centes, que no cobraron sus suel-
dos en el mes de enero.

C. F. MÁLAGA

Los problemas en La Cónsula
no son nuevos, comenzaron
hace ya dos años y el curso pa-
sado los alumnos de segundo
curso también tuvieron que
ponerse en pie de guerra. Sin
embargo, este curso que fue
en la Escuela de Málaga en el
único consorcio que empezó
en septiembre, también para
los estudiantes. Los de prime-
ro entraron en enero y aún no
han tocado la cocina. Y los de

Marzo, una nueva fecha que ya no se creen
segundo tuvieron una “cierta”
normalidad hasta las Navidades.
Luego “no nos han dado ninguna
solución, solo plazos que se in-
cumplen repetidamente, quere-
mos una solución ya, vemos que
se va el curso y desde que volvi-
mos de Navidad estamos sin po-
der entrar en la cocina”, se que-
jaron ayer los estudiantes. Y ase-
guraron que la presidenta de la
Junta de Andalucía, Susana Dí-
az, se comprometió con la escue-
la y “nos dijo que volveríamos el
7 de enero con total normalidad

y de repente nos encontramos
que no tenemos ni servicio de
limpieza, que no tenemos dinero
y no podemos abrir el restauran-
te”, agregó Conchi Rando. Pri-
mero les dijeron que el 31 de
enero estaría solucionado el
cambio al nuevo modelo y llega-
ría el dinero. Luego que tendrían
que esperar hasta el 10 de febre-
ro y ahora el director de Forma-
ción Profesional les afirmó que
hasta marzo no estaría solucio-
nada la situación, algo que ya no
se creen.
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Pablo Bujalance

–La historia de Moura
Budberg es, en gran medi-
da, la historia del siglo XX.
Pero, ¿por qué vestirla de
novela? ¿No habría resul-
tadomáseficazunensayo?
–No sé si la novela es más
eficaz para contar la verdad,
pero sí nos hace más libres.
El ensayo encorseta dema-
siado la narración en unos
cánones muy dirigidos, y
eso te obliga a dejar zonas
vacías, porque no toda la
historia es reconocible. Pero
la novela admite una carga
subjetiva en la construcción
de la realidad. Y además es
mucho más divertido.
–Moura Budberg tuvo una
amplia proyección social,
incluso escribió guiones de
cine para Hollywood. Pero,
al mismo tiempo, mantuvo
sus secretos hasta el final.
¿Quécalló,enrealidad?
–Tal vez nada. A lo mejor no
había más. Se han desclasi-
ficado documentos británi-
cos y de la antigua URSS, y
no se ha encontrado nada
relevante. Y es curioso, por-
que se movió bastante y le-
vantaba sospechas. Por otra
parte, siendo amante de H.
G. Wells, de Gorki y del jefe
del espionaje británico, Ro-
bert Bruce Lockhart, parece
lógico que algo debía saber.
–Menudaseductora.
–Era una mujer fea en la fo-
to fija, pero hermosa en la
imagen en movimiento. Te-
nía vitalidad, demostraba
siempre que controlaba las
situaciones, especialmente
cuando ingería vodka en
cantidades importantes.
–Al final, ¿la clave para pa-
sar a la Historia es lo que
unocuentedesímismo?
–Ése es un plano de contra-

dicciones que subyace en la
novela. Moura Budberg su-
po envolver su vida para ha-
cer frente a las dificultades,
recurría al maquillaje con
ambición estratégica. Pero
luego hay otra lectura de la
Historia, que es la que hace
el autoritarismo, con su em-
peño en intervenir en los
testimonios a la manera de
Stalin, borrando lo que no le
gusta. Es la lectura de los
vencedores, que sigue de-
masiado en boga, y a la que
habría que proponer otra.
La memoria histórica es es-
to, no sólo desenterrar ca-
dáveres de las cunetas, tam-
bién la reconstrucción de la
verdad que necesitan los
marginados de la Historia,
una recuperación de la di-
mensión humana desde su
perspectiva, desde la cons-
tatación de su existencia.
–En ese sentido, La monja
encuadernadora rinde ho-
menaje al periodismo, aun-
que deja un poso agridulce.
¿Estamos condenados a
nosaberlotodo?
–Yo soy habitualmente opti-
mista, pero considero difícil
la posibilidad de remover
los escenarios que se han
construido con falsedades a
lo largo de la Historia. Hay
dictadores reconocidos, pe-
ro también los hay por reco-
nocer. En la novela apare-
cen determinados casos, re-
lativos a espías y asesinos,
algunos macabros, que hoy
pueden parecer tremendos,
como que claman al cielo,
pero que en su momento pa-
saron desapercibidos o in-
cluso gozaron del favor de la
gente. Eliminar los tópicos
incrustados en la Historia es
muy difícil, por más que se-
an ajenos a la verdad, o al
menos a una revisión objeti-
va de lo que sucedió.

–¿Tenemos las garantías
de que el tiempo presente
síseráreconocido?
–Si te dijese que tengo una
respuesta a eso, te engaña-
ría. En términos tecnológi-
cos estamos más cerca de re-
gistrar todos los movimien-
tos del ser humano. Hemos
generado una progresión de
la recogida de datos que ca-
si nos hace dependientes de
los sistemas de registros. Es-
to nos acerca, teóricamente,
a la posibilidad de recons-
truir la realidad en relación
a muchos parámetros, tanto

en sociedades como en indi-
viduos. Pero, al mismo tiem-
po, la Historia transmite
siempre una lucha dialécti-
ca y unas relaciones de po-
der, y el poder hegemónico
está generando hoy nuevos
mecanismos de opacidad.
Las nuevas tecnologías fa-
vorecen la transparencia,
pero, al mismo tiempo, a
cuenta de argumentos co-
mo la seguridad, están rea-
pareciendo, incluso con
más fuerza y sin confronta-
ción ideológica, obstáculos
serios a este proceso.

–Moura Budberg es tam-
bién un puente entre los
dosladosdel TelóndeAce-
ro. ¿Es Ucrania la última
prueba de que éste va a se-
guirsiendoinevitable?
–Creo que no. Poco antes de
la caída del Muro conocí a
un ruso que se dedicaba a
vender antenas parabólicas
en el mercado negro, y pare-
cía tener claro que las fron-
teras tenían los días conta-
dos. Internet ha contribuido
después a ciertos aspectos
positivos de la globaliza-
ción, a considerarnos más

cerca, a una superación
práctica de esas fronteras,
incluso a nivel afectivo.
Ahora es más difícil inventar
al enemigo, por eso la tecno-
logía avanza y crea drones a
la vez que favorece una au-
tomatización de la com-
prensión de la realidad, lo
que rinde tributo al mismo
poder hegemónico.
–Todo esto recuerda al
pensamiento de H. G.
Wells, a la posibilidad de
cambiar el mundo y la His-
toria a través de la divulga-
ción. ¿Considera posible
unnuevoRenacimiento?
–Aquí también quiero ser
optimista. El sistema tiene
contradicciones, y una de
las más graves es la de haber

desarrollado tecnologías ca-
paces de divulgar amplia-
mente el conocimiento y a la
vez haber creado refugios
de opacidad. Entre las gene-
raciones jóvenes hay una in-
clinación a la publicación, a
compartir, a divulgar, lo que
no dejan de ser viejos valo-
res democráticos, pero a la
vez la verdadera influencia,
la del poder, sigue enclaus-
trada. La diferencia, no obs-
tante, es que la gente ya ha
viajado, el mundo ha dejado
de ser un desconocido, e in-
ternet ha influido mucho en
esto. Hemos ido a otros si-
tios y hemos comprobado
que, en contra de lo que se
nos había dicho, la gente
que hay por ahí es igual a
nosotros. Y saber esto repre-
senta un arma muy podero-
sa para cambiar las cosas.
–Tanto en la figura de Mou-
ra como en la de la monja
que da título a la novela hay
una posible clave feminis-
ta. ¿Al final, la dialéctica
que mueve la Historia es
unacuestióndegénero?
–Es más que probable. Y es
curioso, pero varios lecto-
res, incluidas algunas femi-
nistas, me han llamado la
atención sobre eso que di-
ces, de manera elogiosa. Pe-
ro, que conste, no ha sido
consciente por mi parte.

“El poder ya
genera nuevos
mecanismos
de opacidad”

BERNARDO DÍAZ NOSTY. PERIODISTA Y ESCRITOR

Tras las huellas de Moura Budberg

Para su segunda novela,
La monja encuadernadora
(Luces de Gálibo), Bernar-
do Díaz Nosty (nacido en
Valladolid en 1946 y astu-
riano y andaluz a partes
iguales), catedrático de
Periodismo de la Universi-

fue acusada de doble es-
pionaje a ambos lados del
Telón de Acero. Su historia
corre paralela en el libro
a la de un monasterio de
Burgos, donde alguien re-
escribe a su antojo el re-
ciente devenir de España.

dad de Málaga y autor de li-
bros de referencia sobre el
sector como El libro negro
del periodismo en España,
sigue los pasos de Moura
Budberg, (1891–1974), la
enigmática amante de Ma-
xim Gorki y H. G. Wells, que

JAVIER ALBIÑANA

La memoria
histórica no es sólo
desenterrar cuerpos,
también reconstruir
la verdad”

El cantaor catalán vuelve a los
escenarios con un nuevo disco
bajo el brazo, ‘Sonetos y poemas
para la libertad’, que incluye las
colaboraciones estelares de Mi-
guel Ríos, Ana Belén y Joaquín
Sabina. Sin duda, todo un lujo.

Miguel
Poveda
Artista

Poniendo en duda las informacio-
nes que aparecen en prensa, su
gobierno dice estar dispuesto a
entregar a España al sanguinario
etarra Iñaki de Juana Chaos,
siempre que se pueda confirmar
que se encuentra en Venezuela.

Nicolás
Maduro
Presidente de Venezuela

15 8

PALMAS Y PITOS

VIERNES 20 DE FEBRERO DE 2015

Cádiz: Avda. del Puerto, 2. Tlf.: 956 29 79 00.
Fax: 956 22 48 83 - 956 22 79 09. San Fernando:
C/ Real, 78 - 2º. Tlf.: 956 80 06 81 - Fax: 956 88 86
84. El Puerto: C/Larga, 91-2º. Tlf.: 956 54 22 40
Fax: 956 54 13 20 Chiclana: C/Segismundo Moret,
18 -1º Dcha. Tlf.: 956 40 57 57 - Fax: 956 53 15 59

TEMPERATURAS PREVISTAS

usuario
Resaltado



12 Viernes 20.02.15  
SUR

MÁLAGA12

El establecimiento, que 
estaba reformando el 
obrador con el negocio 
abierto al público, se 
enfrenta a una sanción  
de hasta 20.000 euros  

:: JUAN SOTO 
MÁLAGA. La panadería Granier de 
calle Nueva ha vuelto a abrir sus 
puertas tras una semana cerrada por 
Sanidad. El negocio fue clausurado 
el miércoles 11 de febrero por agen-

tes de la Policía Local por realizar 
obras mientras atendía a los usua-
rios. El establecimiento volvió a abrir 
el miércoles, por lo que ha estado 
una semana cerrado al público. 

Según informa el Ayuntamien-
to, el negocio se enfrenta a una san-
ción que puede llegar hasta los 
20.000 euros si se catalogara como 
grave. Tras la actuación policial –a 
instancias del departamento de Sa-
nidad–, el Consistorio iniciará el co-
rrespondiente expediente sancio-
nador que determinará si la falta es 
leve o grave. La sanción a la que po-

dría enfrentarse es de hasta 5.000 
euros, si se trata de falta leve; y en-
tre 5.001 y 20.000 si la falta es con-
siderada grave. 

Francisco Doncel, gerente de la 
tienda de calle Nueva, asegura que 
ya han abierto y que tienen todos 
los papeles en regla después de re-
cibir el pasado lunes la autorización 
pertinente de Sanidad. «Eran unas 
obras necesarias y ha quedado todo 
perfecto», resume, explicando que 
los trabajos han consistido en la am-
pliación del obrador para poder aten-
der más pedidos: «Hemos perdido 
un poco de salón, pero se ha gana-
do en capacidad de producción».  

Aviso a la policía 
Sobre el incidente por el cual se vie-
ron obligados a cerrar las puertas 
de forma precipitada, reconoce que 
estaban haciendo la reforma con el 
negocio abierto al público, aunque 
entiende que algún vecino tuvo 
que avisar a la policía. «Debió de 
llamar alguien quejándose por el 
ruido generado por la noche para 
no afectar a los clientes», añade. 

Los agentes se personaron en el 
establecimiento el pasado 11 de fe-
brero antes de las diez de la maña-
na e informaron a los propietarios 
de que no podían mantener la tien-
da abierta mientras estaban hacien-
do los trabajos de reforma. Previa-
mente, algunos clientes habían re-
señado las molestias generadas por 
el polvo en el interior del estable-
cimiento y los consecuentes pro-
blemas de higiene. 

Tras el cierre de la tienda –en la 
que se comercializan panes, se sir-
ven desayunos y diferentes produc-
tos de pastelería a precios económi-
cos–, la empresa puso un cartel en 
la puerta informando del cierre por 
obras, aunque sin anunciar cuándo 
volvería a abrir sus puertas. El do-
cumento en el que se les permitía 
volver a abrir les llegó el 16 de febre-
ro, aunque finalmente no abrieron 
hasta dos días después.

La panadería Granier de  
calle Nueva vuelve a abrir tras 
seis días cerrada por Sanidad

Fachada del local, que también funciona como cafetería. :: CARLOS MORET

:: SUR 
MÁLAGA. Un total de 60 jóvenes 
universitarios participaron ayer en 
la primera sesión del ‘role playing’ 
titulado ‘En el lugar del empresa-
rio’, promovido por la Confedera-
ción de Empresarios de Málaga 
(CEM) y el Área de Juventud del 
Ayuntamiento de la capital. La jor-
nada, que se encuentra dentro del 
programa Actívate por la Emanci-
pación, tiene como objetivo ofrecer 
a los jóvenes actividades de apoyo 

y formación para el fomento de pro-
yectos de emprendimiento que me-
joren su empleabilidad. 

Así, en colaboración con la CEM 
se ha promovido la realización de 
dos jornadas destinadas a universi-
tarios que van a finalizar sus estu-
dios próximamente y tienen que en-
frentarse al mundo laboral después 
de acabar su período de formación, 
han informado, a través de un co-
municado, desde el Ayuntamiento. 

Esta primera edición, que se de-

sarrolló en la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales del 
Campus de El Ejido de la Universi-
dad de Málaga (UMA), proporcionó 
información y formación sobre la 
opción del autoempleo como una 
forma de acceso al mercado laboral. 

A lo largo de la mañana se han tra-
bajado temas como la procedencia 
de las ideas de negocio, las caracte-
rísticas de los sectores con más fu-
turo o la forma de llevar a cabo un 
proyecto empresarial, entre otros. 

Además de esta primera edición, 
se celebrará otra el 25 de marzo, de 
16.00 a 20.00 horas, en la Facultad 
de Turismo. Todos los interesados 
en asistir podrán inscribirse hasta 
un día antes enviando los datos per-
sonales al correo uce@cem-mala-
ga.es o llamando al 952 06 06 23.

Sesenta universitarios 
malagueños participan en una 
jornada sobre emprendimiento

:: SUR 
MÁLAGA. ‘Una Mujer, Una Res-
puesta’ es el proyecto formativo 
que desde hace cinco años se está 
desarrollando en Palma-Palmilla y 
mediante el cual un grupo de 11 mu-
jeres de este distrito malagueño ha 
encontrado una respuesta a sus ne-
cesidades laborales, sociales y fami-
liares. Las participantes recibieron 
ayer los diplomas de la quinta edi-
ción de este curso, que está organi-
zado por el Área de Igualdad de 
Oportunidades del Ayuntamiento 
de Málaga y Cáritas Diocesana. 

Asistieron a este acto la conceja-
la de Palma-Palmilla, Mar Torres; la 
directora general del Área de Igual-
dad de Oportunidades, Purificación 
Pineda; y el director de Cáritas, Fran-
cisco José Sánchez. 

El objetivo fundamental de esta 
acción educativa es capacitar a es-
tas ciudadanas para facilitarles su 
incorporación al mundo laboral, a 
la vez que mejorar sus competen-
cias sociales y familiares. Todo ello 
a través del trabajo, el fomento de 
la autoestima y de la responsabili-
dad y el compañerismo. Las once 
mujeres han recibido un total de 

320 horas de formación, dividas en 
diferentes módulos de aprendiza-
je que incluían técnicas y prácticas 
para búsqueda de empleo, cuidado 
del entorno –electricidad, fontane-
ría y pintura–, jardinería, trabajo en 
equipo, hábitos de vida saludable, 
autoestima y habilidades sociales 
y resolución de conflictos. 

Perfil común 
Este año, por primera vez, las alum-
nas participaron en la reforma de 
una vivienda de la barriada, don-
de han podido poner en práctica 
las diferentes técnicas aprendidas. 
Además, también ha sido novedo-
so el módulo sobre hábitos de vida 
saludable. 

El proyecto está subvencionado 
por el Área de Igualdad de Oportu-
nidades. Las once participantes, de 
diferentes nacionalidades, han asis-
tido a clases y talleres a lo largo de 
cuatro meses. 

Todas las alumnas tienen un per-
fil común: tienen de 25 a 45 años, 
recursos económicos insuficientes, 
cargas familiares, situación de vul-
nerabilidad social y motivación para 
mejorar su situación.

EN BREVE

Obras para mejorar 
espacios públicos                   
en tres municipios 
:: SUR. La Consejería de Fomento 
y Vivienda ha sacado a licitación las 
obras que permitirán renovar y me-
jorar tres espacios públicos en los 
municipios de Archidona, Casares 
y El Burgo a través del programa de 
intervención urbana La Ciudad 

Amable. El objetivo es también res-
tringir el tráfico a favor de la peato-
nalización. Las tres intervenciones, 
que persiguen regenerar los entor-
nos en los que se actúa, mejorar su 
calidad ambiental, restringir el trá-
fico rodado y ganar espacio para el 
peatón, tienen un coste de 810.674 
euros, de los que 648.539 euros se-
rán asumidos por la Junta de Anda-
lucía y los 162.135 euros restantes, 
por los municipios. 

UNIA aprueba una oferta 
de 15 másteres oficiales 
para el próximo curso 
:: SUR. El Consejo de Gobierno de 
la Universidad Internacional de An-
dalucía (UNIA) ha aprobado la ofer-
ta de estudios de Doctorado y Más-
teres Oficiales para el curso 2015-
2016, manteniéndose la oferta de 
los 15 programas vigentes sobre co-
nocimiento actual de enfermeda-
des raras, relaciones internaciona-
les o actividad física y salud.

El PA imparte un             
curso de redes     
sociales para iniciados 
::  SUR. El Partido Andalucista de 
Málaga comenzó ayer un curso gra-
tuito de iniciación al Community 
Management que tendrá recorrido 
todo el año. Esta iniciativa unida a 
la la plataforma PAEmpleo para la 
búsqueda de trabajo, a través del por-
tal www.paempleo.com, pretende 
que los jóvenes de Andalucía ten-
gan más facilidades para trabajar.

Mujeres de Palma-Palmilla 
reciben una respuesta a sus 
necesidades sociales y laborales

Las mujeres, ayer con sus diplomas. :: SUR
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46 CULTURAS Y SOCIEDAD

La dimisión del anterior 
presidente abre paso a un 
grupo de académicos que 
defiende la renovación y 
la recuperación del pulso 
social de la asociación 

MÁLAGA. Mirar al presente y al 
futuro y dejar de mirar sólo para 
atrás. La frase podría ser el eslogan 
de los nuevos tiempos y aires que 
corren en la Academia de Bellas Ar-
tes de San Telmo de Málaga, una 
institución fundada en 1849 que 
tiene como objetivo la difusión y 
el fomento de las Bellas Artes en 
Málaga y su provincia. Como otras 
instituciones académicas decimo-
nónicas, la asociación que vio la luz 
en tiempos de Isabel II, ha perdido 
peso y protagonismo en una ciu-
dad que se ha transformado y rein-
ventado a una velocidad de vérti-
go. Ahora, nuevos aires soplan en 
la casa académica, que abre ciclo 
con una nueva junta directiva pre-
sidida por el abogado y artista José 
Manuel Cabra de Luna, que se ha 
marcado como meta la renovación 
y la recuperación del activismo cul-
tural y ciudadano en «un momen-
to que vive la ciudad y en el que 

hay muchas cosas que decir».  
La renovación en la asociación se 

viene gestando desde hace meses, 
pero se aceleró a finales de enero, 
cuando los miembros de la anterior 
junta directiva cesaron en su cargo. 
Manuel del Campo renunció por ra-
zones personales a la presidencia de 

la asociación. Con él –que en 2006 
tomó el relevo del anterior presiden-
te, el poeta Alfonso Canales– cesaba 
el resto de la ejecutiva que había de-
signado, integrada por Pepe Bornoy 
(vicepresidente 1º y director del anua-
rio), María Victoria Atencia (vicepre-
sidenta 2ª), José Antonio del Cañizo 

(vicepresidente 3º), Francisco Cabre-
ra (secretario) y Elías de Mateo (teso-
rero). De esta manera, en enero se ce-
rraba una etapa en la que la institu-
ción registró las dos únicas dimisio-
nes de académicos a lo largo de su his-
toria: la del arquitecto Salvador Mo-
reno Peralta y la del pintor Enrique 
Brinkmann. 

Las elecciones para la renovación 
se celebraron ayer en la sede de la So-
ciedad Económicas de Amigos del 
País y el resultado avaló ampliamen-
te la candidatura encabezada por Ca-
bra de Luna, en la que le acompañan 
Rosario Camacho, Ángel Asenjo, Fran-
cisco Carrillo, Elías de Mateo, Mari 
Pepa Lara, Javier Boned y Marion Re-
der. De un censo de 34 académicos, 
26 ejercieron su derecho al voto. El 
escrutinio dio como resultado 21 vo-
tos a favor, 4 en contra y una absten-
ción. Nada más conocerse los resul-
tados, el nuevo presidente de la Aca-
demia de San Telmo, manifestó que 
el principal objetivo de la nueva eta-
pa será «reducir al máximo la activi-
dad de tipo administrativo y recupe-
rar la presencia social a través de la 
participación en los debates ciuda-
danos». «Académico no tiene por qué 
ser un términos denostativo», aña-
dió Cabra de Luna, quien apuntó que 
la academia debe estar presente en 
un «momento de crecimiento y ac-
tividad cultural tan importante como 
el que ahora está viviendo Málaga». 

Novedades 
El nuevo presidente está dispuesto a 
ponerse de inmediato manos a la obra 
para que la institución de carpetazo 
a sesiones excesivamente burocráti-
cas y se recuperen «encuentros con 
contenido científico, en los que los 
académicos expongan sus temas». 
«Sesiones con rigor intelectual, cien-
tífico y académico, en el mejor sen-
tido de la palabra», añadió. 

Asimismo, Cabra de Luna anun-
ció algunas novedades como la crea-
ción de una sección de literatura –
que se sumará a las de pintura, ar-
quitectura, escultura, música y poe-
sía– y la creación de dos plazas para 
contenidos audiovisuales. Con este 
propósito se modificarán los esta-
tutos para ampliar de 34 a 38 el nú-
mero de académicos. Asimismo, se 
crearán grupos de trabajo dedica-
dos, entre otras cuestiones, a la re-
lación entre arquitectura y ciudad 
y se limitará el mandato presiden-
cial a cinco años. Para intentar ani-
mar la situación económica de la 
academia «intentaremos que el me-
cenazgo funcione en cosas concre-
tas», declaró. 

Por último, insistió en la impor-
tancia de que la academia recupere 
su implicación social y cultural «por-
que en una sociedad compleja, la cul-
tura no es un aditamento, un adorno 
del espíritu, sino una manera de es-
tar en la vida, una manera de afron-
tarla desde la libertad, desde el respe-
to y desde la tolerancia».

La institución abre ciclo con una nueva junta directiva presidida por José Manuel Cabra de Luna

La Academia de San Telmo se renueva para intentar 
recuperar su activismo cultural y ciudadano

José Manuel Cabra de Luna y la nueva junta directiva, ayer en la Sociedad Económica de Amigos del País. :: CARLOSMORET

M. EUGENIA 
MERELO

�emerelo@diariosur.es

:: M. E. M. 
En las primeras páginas de la agen-
da de la nueva junta de la Academia 
de Bellas Artes de San Telmo se en-
cuentra los preparativos para «ce-
lebrar la vuelta a casa». Se refiere 
José Manuel Cabra de Luna a la re-
cuperación de la tradicional sede de 
la institución: el que será el Museo 
de la Aduana, conocido durante dé-
cadas como Museo Provincial de Be-
llas Artes.  

     Y es que al protagonismo y a la ini-
ciativa cultural que la institución tuvo 
en siglos anteriores se debe la crea-
ción de la Academia Provincial de Be-
llas Artes, en la que dio clases el pa-
dre de Picasso, Pablo Ruiz Blasco.  
    También la creación del Museo 
de Bellas Artes de Málaga fue una 
iniciativa de los académicos de San 
Telmo. La primera de las adquisi-
ciones pudo tener lugar en 1866, 
año en el que la Academia compró 

dos óleos representando floreros 
del pintor Bracho Murillo, por los 
que pagó 4.000 reales. En los años 
siguientes, los fondos se nutrieron 
con las donaciones de pintores 
como Muñoz Degrain y Nogales 
Sevilla, así como de colecciones y 
donaciones de los propios acadé-
micos.  
    Después de muchos intentos y 
tras constituirse el Patronato del 
Museo el 3 de febrero de 1915, la 

pinacoteca fue inaugurada el 17 de 
agosto de 1916 en unos salones de 
una casa de la malagueña calle del 
Císter. El 28 de abril de 1961 se rei-
naguró en el palacio de los Condes 
de Buenavista, en donde perma-
neció hasta  1997, año en el que el 
edificio fue clausurado para con-
vertirlo en la sede del Museo Pi-
casso Málaga. 

Desde entonces, la academia ma-
lagueña carece de sede oficial. Con 
un horizonte de apertura a finales 
de este año, los académicos empe-
zarán a preparar la vuelta a su sede 
en el Palacio de la Aduana, junto a 
la colección de Bellas Artes, des-
pués de 18 años de diáspora.

Preparando la vuelta a casa

��Presidente.   José Manuel Cabra 
de Luna. Abogado y artista. 

��Vicepresidenta 1º.   Rosario Ca-
macho. Catedrática de Historia 
del Arte de la Universidad de Má-
laga. 

��Vicepresidente 2º.   Ángel Asen-
jo. Arquitecto. 

��Vicepresidente 3º.   Francisco 
Carrillo. Diplomático y escritor. 

��Tesorero.   Elías de Mateo. Profe-
sor de instituto y doctor en Histo-
ria. 

��Bibliotecaria.   Mari Pepa Lara. 
Historiadora. Ex directora del Ar-
chivo Municipal de Málaga 

��Director del anuario.   Javier Bo-
ned. Arquitecto. 

��Secretaria.   Marion Reder. Pro-
fesora del Departamento de His-
toria Moderna y Contemporánea 
de la Universidad de Málaga.

NUEVA DIRECTIVA
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Leonor García MÁLAGA

“Hay que tener visibilidad. El ni-
ño tiene que estar orgulloso de
su familia porque no es indig-
na”. Miguel Barrero, de la aso-
ciación de gays Ojalá, defendió
así otros modelos familiares que
en la actualidad son posibles
gracias a la reproducción asisti-
da. Él no llegó a necesitar estas
técnicas para ser padre junto con
otro hombre, ya que aunque
contemplaban acudir a vientre
de alquiler en India o Ucrania, fi-
nalmente llegó una adopción.

Miguel lanzó su llamamiento
en el IForo Fertilidad y Sociedad

organizado por el Centro Gu-
tenberg, dando voz así a los
nuevos tipos de núcleos familia-
res surgidos al amparo de los
avances científicos. Para Clau-
dio Álvarez, médico de la clíni-
ca malagueña, “las leyes van de-
trás de la medicina y de los cam-
bios sociales” en este aspecto. El
facultativo recordó que hace un
siglo, la familia la componían
un hombre y una mujer con fi-
nes reproductivos. Entonces,
matizó, “también existían gays
y lesbianas”. Pero apuntó que es
hace relativamente pocos años
cuando “se rompen tabúes, sa-
len nuevos modelos de familia
que ganan espacio social y apa-

rece el deseo reproductivo en la
pareja homosexual”.

Álvarez denunció la discrimi-
nación que sufren las parejas
gays frente a las heterosexua-
les, ya que éstas no necesitan el
libro de familia para someterse
a técnicas de reproducción
asistida, mientras que, por
ejemplo, dos lesbianas tienen
que estar casadas.

Pero la reproducción asistida
también ha permitido que muje-
res heterosexuales accedan a la
maternidad mediante donación
de esperma sin necesidad de un
hombre. Eva María Bernal,
miembro de la asociación Ma-
dres Solas por Elección, detalló

que cuando se puso en marcha
esa organización en España, en
2007, tenía 16 integrantes y que
ya van por 600. Bernal resaltó
la falta de ayudas para las ma-
dres sin pareja y afirmó que no
se sintió discriminada, “pero sí
muy observada”.

Además de poner sobre la me-
sa la defensa de los nuevos mode-
los de familia, el foro sirvió para
que los especialistas lanzaran dos
demandas. Por un lado, la nece-
sidad de que se cree un registro
nacional de donantes, como
manda la Ley de Reproducción
Asistida. Sólo así, dicen, se pue-
de asegurar que se cumple el lí-
mite de seis hijos –propios y de
aquellas personas que han recibi-
do su donación– de cada donan-
te, tanto de esperma como de
óvulos. Además, este registro fa-
cilitaría el control sobre patolo-
gías genéticas que no se hubieran
detectado en el momento de la

donación, pero que hubieran
aparecido con posterioridad en
alguno de los hijos –propios o
no– del donante. La segunda rei-
vindicación es la actualización de
la Ley de Reproducción Asistida.
La razón es que la legislación exi-
ge que el donante sea lo más sano
posible, un concepto que ha va-
riado desde 2006 –cuando se
aprobó la ley– porque ahora hay
más pruebas genéticas para ga-
rantizar ese extremo.

Por su parte, el ginecólogo de
la clínica Manuel Martínez Moya
reclamó a la prensa que haga di-
vulgación sin caer en el sensacio-
nalismo “porque hay fronteras
que no se deben traspasar”. El
foro fue inaugurado por el alcal-
de de Málaga, Francisco de la To-
rre, que abogó por la “normaliza-
ción” de la reproducción asistida
y por poner esas técnicas “al ser-
vicio de la felicidad”. Justamen-
te, el trabajo que a diario hacen
miles de profesionales desde sus
centros.

Una familia con dos
padres “no es indigna”

● Gays y madres solas por elección defienden otros

modelos familiares posibles por la reproducción asistida

Las leyes van
detrás de la medicina
y de los cambios
sociales”

Claudio Álvarez
Médico de Centro Gutenberg

R. L. MÁLAGA

Cerca de un centenar de der-
matólogos de toda España se
han reunido en el Hospital Clí-
nico para actualizar conoci-
mientos y aprender los últimos
avances de la fototerapia, una
técnica para el tratamiento de
enfermedades inflamatorias y
neoplásicas de la piel. La foto-

terapia utiliza la radiación ul-
travioleta para tratar esas pato-
logías y está indicada cuando
un tratamiento tópico no es su-
ficiente.

El curso –que contó con el re-
conocimiento científico de la
Academia Española de Derma-
tología y Venereología– fue co-
ordinado por el catedrático de
la Universidad de Málaga Enri-

que Herrera y las dermatólogas
Yolanda Gilaberte y Victoria
Gálvez.

El evento ha constado de dos
bloques; uno teórico y otro
práctico. Para ello, se han orga-
nizado talleres que han inclui-
do demostraciones prácticas
con los equipos de fototerapia
con los que cuentan las consul-
tas externas de la especialidad.

Según informó el Hospital
Clínico, la dosis de radiación
por sesión depende del tipo de
piel de cada paciente y se admi-
nistran entre dos y tres sesiones
a la semana. La técnica puede
combinarse con otros trata-
mientos para aumentar su efec-
tividad.

Las sesiones prácticas del
curso se han llevado a cabo en
el Hospital de Día de Dermato-
logía del Clínico y han contado
con la colaboración de las en-
fermeras especializadas en fo-
toterapia de esa unidad asis-
tencial.

Dermatólogos de toda España abordan en
el Clínico los últimos avances en fototerapia

Los doctores Gálvez y Herrera.

FORO SOBRE FERTILIDAD

Mesa del I Foro Fertilidad y Sociedad sobre el papel de la prensa en la divulgación biomédica.

Nuevo conflicto
en el sector del
taxi por la
regularización
horaria

R. L. MÁLAGA

Nuevo conflicto en el sector del
taxi de Málaga capital; esta vez
a raíz de la regulación horaria.
De hecho, los autónomos han
anunciado la convocatoria de
movilizaciones ante lo que con-
sideran “una falta de respeto”
por parte de Ayuntamiento, al
tumbar su propuesta de fijar en
15 horas diarias el tiempo má-
ximo que un vehículo pueda
trabajar de lunes a viernes.

Los representantes de la Aso-
ciación Unificada Malagueña
de Autónomos del Taxi (Au-
mat) y de Taxi Unión han aban-
donado la reunión mantenida
este jueves en el Instituto Muni-
cipal del Taxi como señal de
protesta, al tiempo que han
anunciado movilizaciones para

exigir que se aplique su pro-
puesta, que conlleva la reduc-
ción de horas de trabajo diarias
de 24 a 15 de lunes a viernes.

El presidente de Aumat, José
Antonio Mate, defendió la pro-
puesta de descanso de dos días
a la semana y un límite de 15
horas por vehículo de lunes a
viernes –los fines de semana se
mantendrían las 24 horas –sub-
rayando que “ya fue aprobada
en referéndum, como hacemos
todos los años, el pasado mes de
noviembre –entonces se quedó
a la espera de un informe por
parte del Instituto Municipal
del Taxi y del visto bueno de és-
te último–”. “El Ayuntamiento
tiene que poner en marcha lo
que el sector del taxi democrá-
ticamente ha votado y si no lo
hace, el sector convocará movi-
lizaciones”, señaló Mate.

El colectivo asegura

que la respuesta del

Ayuntamiento “es

una falta de respeto”
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MERCEDES LARA  MÁLAGA 
Los 14 regidores de la provincia que 
acudieron ayer a la celebración del 
VII Foro Metropolitano de Alcaldes 
reclamaron a la Junta de Andalucía 
avanzar en el saneamiento integral 
para así alcanzar el vertido cero.  

El encuentro, celebrado en la 
Subdelegación del Gobierno en Má-
laga a instancias de las fundaciones 
Madeca y Ciedes, sirvió para evi-
denciar que algunos municipios 
realizan aún vertidos de aguas feca-
les al mar sin que nadie realice ins-
pección alguna. Así, el informe pre-
sentado, refleja que las localidades 
con mayores problemas son Cárta-
ma y Alhaurín el Grande, con casi el 
60% del total de las aguas no depu-
radas. Les siguen Pizarra, Almogía 
y Colmenar, que también carecen 
de depuración. 

El presidente de la Diputación y 
Madeca, Elías Bendodo, cifró en 

300 millones de euros la cantidad 
que la administración regional de-
bería invertir en materia de depura-
ción de aguas. «Estamos hablando 
de la zona de Antequera, la Axar-
quía, Guadalhorce y también el lito-
ral», señaló. 

No obstante admitió que «es com-
plicado que una administración in-
vierta esa suma de dinero en estos 
momentos pero sí pedimos un com-
promiso o, al menos, los primeros 
pasos teniendo en cuenta que se tra-
ta de una actuación que tiene parte 
de la financiación garantizada». 
También destacó el acuerdo entre la 
Diputación y el Gobierno central pa-
ra financiar 17 depuradoras del Va-
lle del Genal y del Guadiaro. 

El Gobierno, por su parte, prevé 
que en 2016 esté finalizada la depu-
radora de Nerja, según indicó el 
subdelegado en Málaga, Jorge Her-
nández Mollar, quien aseguró que 

«las obras van a toda rapidez». Asi-
mismo, anunció que el Ejecutivo 
central destinará una partida de 
más de 12 millones de euros al Plan 
Nacional de las Aguas de Andalu-
cía; 9 millones a la estación depura-
dora (EDAR) del Peñón del Cuervo 
y la estación de la Víbora; más otros 
10 millones a la conducción de Ce-
rro Blanco-Atabal. También avanzó 
que Acuamed tiene prevista la rea-

lización de diversos proyectos en la 
provincia de Málaga. 

El problema es que «existe un va-
cío legal y la legislación no resulta 
apropiada para normalizar el uso 
privado de las aguas reutilizadas», 
según explicó la doctora ingeniera 
de Caminos y autora del informe 
presentado, Penélope Gómez. 

Por su parte, el alcalde de Mála-
ga, Francisco de la Torre, hizo hin-
capié en la necesidad de acometer 
colectores interceptores y emisarios 
submarinos de aguas residuales en 
caso de lluvias intensas. Precisa-
mente, el informe técnico se refiere 
de forma especial al proyecto de la 
EDAR Norte de Málaga y el proble-
ma derivado de su no construcción 
ya que actualmente se encuentra al 

límite en cuanto a carga contami-
nante. El primer edil reclamó dicha 
infraestructura ya que su construc-
ción implicaría que su capacidad se 
incremente a 100.000 metros cúbi-
cos al día, consiguiendo aliviar la 
carga de la depuradora del Guadal-
horce. 

Entre las propuestas surgidas 
ayer destaca también, en relación 
con las redes de saneamiento, las 
medidas encaminadas a diseñar 
nuevas redes pluviales que den sali-
da lo antes posible a arroyos cerca-
nos, evitando conectar a las redes 
existentes. Asimismo los asistentes 
coincidieron en la necesidad de 
concienciar a la población sobre la 
depuración de las aguas mediante 
campañas de divulgación.

BERTA GONZÁLEZ DE VEGA  MÁLAGA 
Nunca la política ha interesado tan-
to en debates televisivos, o la pelea 
política, y la lluvia fina de ese inte-
rés permea hasta poder armar con-
ferencias como la de Fernando Va-
llespín, catedrático de Ciencia Polí-
tica de la Autónoma de Madrid, 
ayer en La Térmica, en el Aula de 
Pensamiento Político. El que fuera 
también presidente del Centro de 
Investigaciones Sociológicas (CIS) 
disertó sobre Democracia, poder y 
política y los límites que imponen la 
tecnocracia y la economía a la hora 
de cambiar de rumbo.  

Fue presentado por el profesor de 
la Universidad de Málaga Manuel 
Arias Maldonado, quien previamen-
te explicó que Vallespín describe 
una escenario en el que «existe cier-
ta dificultad para conciliar la lógica 
democrática que remite a la partici-
pación ciudadana y la toma colecti-
va de decisiones, por un lado, y el 

saber de los expertos capaces de 
desentrañar las claves de una socie-
dad compleja». Vallespín suele ex-
plicar que la democracia no puede 
disolverse en la mera tecnocracia y 
que por eso se hace necesario en-
contrar nuevas formas de hacer po-
lítica. De ahí que los representantes 
políticos actuales se vean, por un la-
do, sometidos a una mayor exigen-
cia de transparencia y participación 
por parte de los ciudadanos y, a la 
vez, se tengan que ceñir en ocasio-
nes a los dictados de un poder eco-
nómico que no han sido elegidos 
por nadie. De ahí que la pregunta 
esencial hoy, explica Arias Maldo-
nado, el coordinador de este ciclo, 
sea: «¿Dónde está hoy el poder?» 

El catedrático de la Autónoma 
suele contar que el capitalismo se 
ha convertido ya en la única moral 
universal y, recordó Arias Maldona-
do, lo explica muy bien con «una 
anécdota vivida por él mismo en un 
centro comercial en Bangkok, don-
de miembros de tres distintas reli-
giones miraban embobados los tele-
visores de plasma; un triunfo que 
refleja su capacidad para apelar al 
deseo de posesión y consumo al 
que, en el fondo, ya se refería 
Hobbes cuando describía las moti-
vaciones básicas del ser humano». 

Vallespín reflexiona sobre el control 
económico y ciudadano al poder politico 
El expresidente del CIS interviene en el ciclo Aula de Pensamiento Político que se desarrolla en La Térmica

Manuel Arias Maldonado y Fernando Vallespín, ayer en La Térmica. ANTONIO PASTOR

El ‘vertido cero’ 
necesita aún 
una inversión 
de 300 millones 
Alcaldes del área metropolitana de Málaga 
exigen inversiones para la depuración de aguas 
y avanzar así en el saneamiento integral

El foro de alcaldes con la presencia de Francisco de la Torre, Jorge Hernández Mollar y Elías Bendodo. ANTONIO PASTOR

Alhaurín el Grande y 
Cártama son los 
municipios con 
mayores problemas 
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i  ANDALUCÍA

SEBASTIÁN TORRES SEVILLA 
La junta electoral provincial de Cá-
diz ha abierto expediente sancio-
nador a la Junta de Andalucía por 
difnudir una nota de prensa en la 
que anunciaba la licitación por 9,3 
millones de euros de las obras de 
mejora de las depuradoras de Villa-
martín y Arcos de la Frontera. 

El secretario de la junta electo-
ral, Lorenzo Rosa, ha abierto expe-
diente sancionador después de re-
cibir una denuncia del PP y haber 
estudiado las alegaciones presen-
tadas por el letrado de la Junta de 
Andalucía y ha emplazado a las 
partes –el PP y la Junta– a propo-
ner las pruebas que consideren 
oportunas en 48 horas. 

El expediente sancionador se ha 
abierto ante una posible vulnera-
ción de diversos artículos de la Ley 
Orgánica de Régimen Electoral 
General, de la Ley de Publicidad y 
Comunicación Institucional y de la 
Ley de la Actividad Publicitaria de 
las Administraciones Públicas en 
Andalucía. En concreto, se trata de 
las prohibiciones de anunciar, pre-
sentar, inaugurar o difundir cual-
quier logro, proyecto u obra desde 
el día de la convocatoria de eleccio-
nes hasta el de su celebración. 

Precisamente el presidente del 
PP de Cádiz y director de la campa-
ña del PP, Antonio Sanz, había de-
nunciado que Susana Díaz estaba 
incumpliendo la ley electoral al 
anunciar planes y proyectos, a lo 
que la presidenta respondió que 
«voy a seguir gobernando se pon-
gan como se pongan». La decisión 
de la junta electoral, por el momen-
to, inclina la balanza de parte del PP. 

Por otro lado, el presidente del 
PP andaluz y candidato a la Junta, 

Juan Manuel Moreno, cifró ayer en 
300 millones de euros el coste del 
adelanto electoral en Andalucía, 
basándose en un estudio de la Uni-
versidad de Loyola que calcula que 
la comunidad rebajará su creci-
miento en dos décimas del PIB. 

Si el PIB andaluz es de unos 
140.000 millones de euros, dos dé-
cimas suponen 280 millones a los 
que habría que sumar los 14 que, 
según el PP, cuesta poner en mar-
cha un proceso electoral que po-
dría haberse hecho coincidir con 
las municipales del 24 de mayo. En 

total, unos 294 millones de euros. 
Moreno achacó el adelanto elec-

toral a un «capricho» de la presi-
denta de la Junta de Andalucía y a 
un «ejercicio de egoísmo» que su-
pondrá «una parálisis de la recupe-
ración económica». El PIB de An-
dalucía crecerá un 1,9% en 2015 
según la Universidad de Loyola, 
una décima menos que la media 
del conjunto de España. Si no hu-
biera elecciones anticipadas, el cre-
cimiento sería del 2,1%, una déci-
ma por encima de la media. 

Finalmente, el presidente del PP 

andaluz se refirió a la posibilidad 
de que el presidente del PP de Cá-
diz y director de su campaña, An-
tonio Sanz, sea designado delega-
do del Gobierno en Andalucía, des-
tacando la «probada solvencia» de 
su colaborador y señalando que, 
aunque no es su cometido decidir 
al respecto, es «un candidato mag-
nífico» para el cargo. Sobre el efec-
to colateral que tendría en su equi-
po y en su campaña señaló que el 
trabajo está muy bien planificado y 
que, en todo caso, «nadie es im-
prescindible».

Las propuestas para Andalucía de Juanma 
Moreno no están nada mal. En serio. Ha 
sabido recoger el agobio de los ciudadanos 
con la presión fiscal que hace que muchos 
renuncien a sus herencias, algo que desco-
nocía, por ejemplo, Teresa Rodríguez, can-
didata de Podemos. El candidato del Parti-
do Popular andaluz lo ha sufrido en carne 
propia. Sabe que este asunto fiscal está fre-
nando la recuperación de la costa, porque 
los extranjeros empiezan a preguntarse 
qué tienen que pagar si les da por morirse 
al sol andaluz.  

También conoce el malestar del personal 
sanitario del SAS con sus contratos basura 
y se ha comprometido a dar estabilidad a 
la plantilla y a despolitizar a los cargos in-
termedios, más afines a la casta de los je-
fes de la sanidad andaluza que a los enfer-
mos que llenan los pasillos de las urgen-
cias. En Málaga, además, ha dicho que se 
hará un hospital nuevo, promesa incumpli-
da por la Junta desde hace años, ese mis-
mo gobierno que pidió a José María Aznar 
el traspaso del hospital militar de Sevilla 
para no hacer nada con él.  

Y ha demostrado Juanma Moreno que 
sabe escuchar a los empresarios que se 
quejan de que no hay machete que pueda 
con la maraña administrativa de la Junta 
de Andalucía, como se está viendo en Mar-
bella, por ejemplo, donde se está retrasan-
do la licencia de obras para un Primark a 
falta de un informe de la Administración 
autonómica. El candidato, además, sabe 
dorar la píldora convenientemente a los 
funcionarios que han visto cómo la Junta 
ha ido creando todo un entramado de em-

presas públicas paralelas para los enchufa-
dos.  

Es verdad que en las grandes ciudades 
como en Málaga el Ayuntamiento del PP 
presume de pagar en tiempo y forma a los 
proveedores, un sueño para los que depen-
den de la Junta. Pero también es cierto 
que, en esos mismos consistorios, se han 
ido creado entes instrumentales cortados 
por el mismo patrón que 
los del gobierno autonómi-
co. Hay diputaciones, co-
mo la que preside Elías 
Bendodo, que han sabido 
reconducir una situación 
económica desastrosa y 
sacar adelante proyectos 
interesantes pero, de nue-
vo, es igualmente verdad 
que ese ente administrativo ha servido pa-
ra recoger a militantes del PP salpicados 
por el escándalo.  

Así que las propuestas de la sonrisa de 
Juanma Moreno darán igual. Es cuestión 
de imagen y de hechos anteriores. Para 

muchos votantes, el PP ya es el partido que 
no ha sabido cortar radicalmente amarras 
con la corrupción y, sobre todo, el que ha 
desperdiciado una legislatura con mayoría 
absoluta para meter el bisturí en las gran-
des reformas. No se ha mojado en el barro 
de la Universidad, ha hecho un parcheo en 
Educación,  intenta decir en Europa que ha 
acometido grandes reformas administrati-

vas que no lo son y le ha 
faltado valentía para bajar 
las cuotas de los autóno-
mos y conseguir que aflore 
economía sumergida.  

Ahora, hay otro partido 
que propone estas cosas. 
No importa que el candi-
dato de Ciudadanos, Juan 
Marín, tenga el tono de Al-

fonso Guerra en los mítines o le diga a 
Carmen Torres que se siente más cerca del 
PSOE que del PP en Educación. La suerte 
en la imagen ya está echada. Y Susana Dí-
az se va haciendo fotos con bebés indefen-
sos. 

El PP no ha sabido 
cortar amarras 
radicalmente       
con la corrupción 

SOPLA TERRAL 

BERTA GONZÁLEZ 
DE VEGA

Ya da               
lo mismo

Mario Jiménez 
ve «normal» su 
gasto con la visa 
de El Monte

MARÍA CARMONA  HUELVA 
El portavoz socialista en el Parla-
mento andaluz, Mario Jiménez, 
calificó ayer como «normales en 
términos de representación» los 
10.674,89 euros cargados a la tar-
jeta de crédito de El Monte que 
disfrutaba como vicepresidente 
de la caja de ahorros.  

La polémica surge después 
de conocerse que Jiménez car-
gó a la citada tarjeta varias co-
midas por importes superiores 
a 500 euros en el restaurante El 
Paraíso –cuando era propiedad 
del alcalde de Punta Umbría, el 
también socialista Gonzalo Ro-
dríguez Nevado–, como reveló 
esta semana El Confidencial. 

El portavoz socialista asegu-
ró ayer que dichos cargos fue-
ron «legales» y se sometieron 
«a la fiscalidad», algo que no 
tienen igual de claro en el PP, 
cuyo portavoz parlamentario, 
Carlos Rojas, ha exigido que se 
aclarasen los «gastos black» o, 
de lo contrario, que Susana Dí-
az retire de las listas al número 
uno del PSOE por Huelva. 

«El PP peca siempre de hipo-
cresía y de cinismo. Es muy exi-
gente con los adversarios políti-
cos pero tiene una actitud, den-
tro y fuera de Andalucía, que no 
se corresponde con lo que pide», 
aseguró ayer Jiménez al ser pre-
guntado sobre unos gastos que 
considera «normales, como el 
PP lo sabe perfectamente». 

Según el socialista, estos gas-
tos salen a la luz y el PP los 
cuestiona por una «estrategia» 
para «arrojar suciedad» ante el 
22-M, igual que las peticiones 
de dimisión de Chaves y Gri-
ñán por su citación como impu-
tados por el caso ERE.

La junta electoral expedienta a 
la Junta por anunciar proyectos 
El PP esgrime un estudio económico para asegurar que el adelanto electoral cuesta 300 millones

ELECCIONES 22-M LA POLÉMICA

EL PP PROMETE READMITIR A LOS 787 ALPE. Juan Manuel Moreno se reunió ayer con los representantes 
de los 787 agentes locales de promoción de empleo despedidos por la Junta y a los que ésta se resiste a readmitir 
pese a las 25 sentencias del Tribunal Supremo que así lo obligan. Se comprometió a readmitirlos a todos.

CONCHITINA
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“Confíanos esos momentos tan delicados”

C/ Isaac Peral, 9 Políg. de Bens - Tel. 981 273 914 / A CORUÑA   -   Ctra. N-VI, km. 579,5 - Tel. 981 780 558 / GUÍSAMO

Génesis, en confianza
No somos grandes, somos lo necesario
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¿Sabes que puedes contratar con nosotros
aunque tengas una póliza privada de decesos?

Los exámenes de la formación 
sanitaria especializada realiza-
dos el pasado 31 de enero, entre 
los que se encuentran los cono-
cidos como mir, se volverán a 
corregir a tenor de las críticas y 
quejas de los participantes, aun-
que en el ministerio están segu-
ros de que no ha habido errores 
—solo pueden ser técnicos— en 
la calificación. Esto podría ser un 
resumen de lo ocurrido durante 
las últimas horas, y que ayer hizo 
convulsionar las redes sociales.

El problema partió por la cons-
tatación de los examinados de 
que el sistema informático de co-
rrección había cometido dema-
siados errores. Las quejas no se 
hicieron esperar y gracias a la fa-
cilidad de comunicación, la cues-
tión pasó de algo particular a ge-
neral, y la Confederación Estatal 
de Sindicatos Médicos (CESM) 
y el Consejo Estatal de Estudian-
tes de Medicina (CEEM) exigie-
ron al Ministerio de Sanidad una 
aclaración urgente ante los fallos. 

De medicina y de las demás es-
pecialidades sanitarias —enfer-
mería, psicología, biología, far-
macia, radiofísica y química— se 
hicieron 28.800 exámenes, pero 
solo hay 7.527 plazas, lo que su-
pone una enorme competencia 
entre los participantes y un fa-
llo en la corrección puede su-
poner decenas de puestos. Las 
preguntas, tipo test, se contes-
tan escribiendo un número en-
tre el 1 y 5 (hay cinco opciones) 
y el examinado se queda con un 
calco de sus respuestas. El origi-
nal es leído por un ordenador y a 

Sanidad corregirá de nuevo los 
exámenes mir por un supuesto fallo
Presentan 600 recursos contra la lectura automática de las respuestas

veces hay errores; el año pasado, 
por ejemplo, se presentaron 300 
reclamaciones. Pero en esta oca-
sión han sido 600 las quejas, que 
según el director general de Or-
denación Profesional del Minis-
terio de Sanidad, Carlos Moreno, 
no son muchas. De hecho, él es-
taba convencido ayer de que no 
había habido fallos en el sistema, 
aunque aceptó que se corrigie-
sen todas las pruebas de nuevo.

Algunos errores se pueden de-
ber al poco tiempo que hay para 
la transcripción de las preguntas 
a la hoja de respuesta —son 235 
cuestiones— pero, además, por-
que los métodos de transcrip-
ción «pueden ser mejorables», 
según los sindicatos. Estos atri-
buyen los fallos al uso de un lec-
tor automático «supuestamente 
anticuado y contratado con una 
empresa concesionaria».

28.800
Exámenes
Médicos, psicólogos, químicos, 

biólogos... para 7.527 plazas.

235
Preguntas
Cada pregunta puntúa +3 pun-

tos si se acierta, -1 si se falla y 

0 si queda en blanco. Un error 

puede suponer 100 puestos.

600
Reclamaciones
Habitualmente son 300.

CIFRAS DE VÉRTIGOMADRID / AGENCIAS

A Teixeiro le han dado por erróneas dos respuestas correctas. S. ALONSO

T. MONTERO REDACCIÓN / LA VOZ

C
uatro respuestas mal con-
tabilizadas. Es el saldo del 
examen de Anxo Teixei-

ro, un teense recién licenciado 
en Medicina por la Universida-
de de Santiago. «Suponme oito 
puntos menos», explica. Porque 
en esas cuatro preguntas los unos 
se convirtieron en cuatros. «En 
dúas delas respondera mal e se-
guía estando mal, así que non me 
afecta», pero en las otras dos, el 
error en la transcripción las ha 
hecho pasar de correctas a inco-
rrectas. Cada respuesta correcta 
en el examen supone tres puntos, 
así que él perdería seis, y además 
cada fallo  resta un punto, así que 

otros dos menos. En total, ocho 
puntos. Ante la situación —«que 
afecta a centos de persoas» y con 
casos de discrepancias en hasta 15 
respuestas—, él ya ha presentado 
una reclamación ante el ministe-
rio, y lo hará de nuevo si tras pu-
blicar las notas continúa el error. 
Y aunque el correo «non ten va-
lidez administrativa», dice que 
se ha generado «alarma» y que 
aguarda que sea cierto que se re-
visarán todos los exámenes y no 
solo los que presenten reclama-
ción, porque «hai xente que sae 
beneficiada» y en el caso de im-
pugnarse el proceso, podría re-
solverse nulo cuando la gente ya 
estuviese en sus destinos.

ANXO TEIXEIRO LICENCIADO EN MEDICINA AFECTADO

«Suponme oito puntos menos»

Los rectores 
piden que la 
financiación 
se asocie a 
los resultados

El presidente de la Conferen-
cia de Rectores (CRUE), Ma-
nuel López, defendió ayer que 
se profundice en la financia-
ción universitaria por resulta-
dos, un mecanismo muy efi-
caz para los campus, explicó, 
que están sufriendo mucho 
durante esta crisis. López in-
tervino después del Consejo 
de Universidades en una con-
ferencia de prensa conjunta 
con el ministro de Educación, 
José Ignacio Wert, quien co-
mentó a su vez que se obser-
va un componente mayor de 
financiación ligado a resulta-
dos en los sistemas universi-
tarios de éxito.

La financiación de las uni-
versidades públicas españo-
las, recordó, corre a cargo 
esencialmente de las comu-
nidades, y hasta ahora la ma-
yor parte se relaciona con el 
número de alumnos, con al-
gunas diferencias.

Críticas a los estudiantes

El ministro aprovechó el mo-
mento para rechazar las críti-
cas del Sindicato de Estudian-
tes sobre el decreto de los gra-
dos, que se permiten de tres 
años. Según Wert,  los aspec-
tos que critican «son extraños 
al contenido normativo». Por 
ejemplo,  las críticas a la am-
pliación de los másteres a dos 
años como consecuencia de la 
reducción de los grados, pues 
recordó que la estructura de 
los másteres «no se toca» y 
que la normativa ya contem-
pla especializaciones de uno 
y de dos años.  

MADRID / EFE
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rantizar a los estudiantes que sa-
len que van a tener empleabilidad
y que van a prestar un servicio
adecuado a la sociedad», dijo.

además, en referencia al anun-
cio de CCoo de que va a impug-
nar ante el Ts el decreto por con-
siderar que atenta contra el prin-
cipio de igualdad reconocido en la
Constitución (por permitir que la
duración de los mismos grados sea
distinta según cada universidad),
guzmán indicó que dicha des-
igualdad «no figura en el texto»,
aunque señaló que «es una opción
legal».

«el texto no se refiere a ningu-
na discriminación. La discrimi-
nación puede venir como conse-
cuencia de la aplicación y de cómo
se haga –puntualizó– si un título lo
pasamos de cuatro a tres años,
pero inmediatamente bajamos
las tasas de máster y las igualamos
a la baja, entonces el tema de la
desigualdad en el acceso desapa-
recería».

Aspectos legales
en la actualidad, según explicó el
rector de la Universidad de sevi-
lla, estudiar un máster en una uni-
versidad pública cuesta «entre
2.500 y 5.000 euros». Por ello, su-
brayó que «mientras los precios
de los máster sean mucho más ca-
ros que los de los grados resulta
imposible, inoportuno e inade-
cuado abordar este asunto». «si
no se modifican otros aspectos le-
gales como, por ejemplo, las tasas,
puede afectar al principio de
igualdad en el acceso y perma-
nencia en la universidad, puede
afectar a las plantillas de profeso-
res y de personal administrati-
vo –explicó, a su vez, ramírez–.
Todo esto es demasiado serio para
hacerlo deprisa y corriendo», ase-
guró.

según el rector de la Universi-
dad Pablo de olavide, lo que sí
provocará el decreto es un pano-
rama de titulaciones universitarias
«complejo» y subrayó que, a su jui-
cio, «la complejidad lo que nos
dice es que abunda en la des-
igualdad». Por ello, indicó que lo
que rechazan los rectores es la «vo-
luntariedad» de la adaptación de
los títulos de grado de cuatro a tres
años de una forma heterogénea
entre las universidades españolas
y, por otro lado, «el tiempo» en que
se ha llevado a cabo la reforma, sin
realizar antes una evaluación del
sistema de 4+1.

 
Los rectores de la Universidad

de sevilla, antonio ramírez, de la
Universidad Pablo de olvide, vi-
cente guzmán, y la Universidad
de Huelva, francisco ruiz, han
pedido una rebaja de las tasas de
máster para igualar sus precios a

los de los grados y evitar que la im-
plantación de grados de tres años
genere desigualdad.

así lo defendieron antes de en-
trar en la reunión del Consejo de
Universidades que presidió el mi-
nistro de educación, Cultura y
deporte, José ignacio Wert, en la
que el decreto de ordenación de
los estudios universitarios apro-
bado el pasado 30 de enero no fi-
guraba en el orden del día.

ninguno de los tres rectores se
mostró contrario a la posibilidad
de implantar grados de tres años

respetando los plazos propuestos
por la moratoria de la Conferencia
de rectores de Universidades es-
pañola (CrUe), que posponía la
implantación efectiva de grados de
tres años hasta el curso 2017-
2018. «esto es una cuestión de ca-
lidad, de qué formación damos a

nuestros estudiantes –explicó guz-
mán– sea con 3+2, 4+2, 3+1... eso
es indiferente. La cuestión es ga-

EUROPA PRESS MADRID

Los rectores andaluces piden a Wert
que rebaje las tasas de los másteres

El rector de la Universidad
de Sevilla dice que estudiar
un máster en una pública
cuesta entre 2.500 y 5.000 €



Wert, durante la reunión de ayer por la tarde. EFE

Los rectores de Huelva, Sevilla
y la Pablo de Olavide no 
se mostraron contrarios a
implantar grados de tres años 

Málaga

LaOpinión de MáLagaviernes, 20 de febrero de 201520
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LOS RECTORES 
ACEPTAN QUE 
SE HABLE DE 
FINANCIACIÓN 
POR OBJETIVOS 

 
El sistema actual  
se basa en el 
número de alumnos

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
El ministro de Educación, José 
Ignacio Wert, defendió ayer que 
«en todos los sistemas universita-
rios de éxito hay un componente 
mayor» de financiación por obje-
tivos y se mostró partidario de 
hacer «una reflexión» sobre este 
modelo basada en «el trípode» de 
las comunidades autónomas, las 
universidades y el Gobierno. 

Los rectores no cerraron del 
todo la puerta al debate. El pre-
sidente de la Conferencia de 
Rectores de las Universidades 
Españolas (Crue), Manuel Ló-
pez, se mostró abierto a partici-
par en «cualquier reflexión que 
se realice». Añadió que la finan-
ciación por resultados «ha for-
mado parte de la financiación 
del sistema universitario espa-
ñol», en forma de los denomi-
nados Contratos Programa.  

Este tipo de contratos, que 
se firman entre los campus y 
algunas consejerías y que in-
cluyen financiación competiti-
va por objetivos e indicadores, 
en formación, investigación e 
innovación, «ha sufrido mu-
cho por la crisis», recordó Ló-
pez, pues «se han reducido o 
incluso eliminado». El repre-
sentante de los rectores consi-
deró esta fórmula un «meca-
nismo muy eficaz» y dijo que 
estarían «encantados de que 
se profundizara en él».  

Ahora, la mayor parte de la 
financiación universitaria se 
realiza en función del número 
de alumnos que tienen los cam-
pus. Por eso, entre otros moti-
vos, los rectores se mostraban 
contrarios a implantar los gra-
dos de tres años, pues podían 
suponer la reducción de los 
fondos correspondientes al 
cuarto año, que desaparecía.  

Cataluña plantea, como solu-
ción, que las universidades no 
pierdan la financiación corres-
pondiente a ese cuarto año,  
dando más peso a la fórmula de 
financiación por resultados.  

En cualquier caso, las discre-
pancias entre los rectores y el 
Ministerio que ha provocado el 
decreto de tres años se han da-
do por zanjadas y el polémico 
decreto ni siquiera se trató du-
rante el Consejo Universitario 
que reunió ayer al ministro y a 
los rectores. 

EDUCACIÓN

PAQUI SÁNCHEZ MELILLA 
CORRESPONSAL 

Ocho guardias civiles de la Coman-
dancia de Melilla han sido imputa-
dos por los incidentes registrados 
en la valla el pasado 15 de octubre, 
cuando un camerunés fue presun-
tamente golpeado por los agentes y 
devuelto a Marruecos semiincons-
ciente, según la denuncia de la 
ONG Prodein. Aquel día, 300 inmi-
grantes intentaron entrar a territo-
rio español y Prodein grabó en ví-
deo la actuación de la Guardia Civil 
que ahora investiga el juez. 

El objetivo de la ONG se detuvo 
en Danny, un joven vestido con un 
jersey violeta que, cuando decidió 
bajar de la valla por una escalera 
que había habilitado la Guardia Ci-
vil, fue golpeado con las defensas 
por varios agentes que le espera-
ban a pie de valla. Los golpes le hi-
cieron caer al suelo desde una altu-
ra de unos dos metros y, según el 
vídeo aportado por la ONG, quedó 
semiinconsciente.  

Posteriormente, Prodein denun-
ció que el joven había perdido un 

riñón, extremo que ha sido des-
mentido reiteradamente por la De-
legación del Gobierno y el propio 
Ministerio del Interior. 

Ahora, cuatro meses después, el 
juez Emilio Lamo de 
Espinosa imputa a los 
ocho guardias civiles 
que participaron pre-
suntamente en los he-
chos y les tomará de-
claración. El magistra-
do quiere determinar si 
el uso de la fuerza que 
hicieron los guardias ci-
viles fue desproporcio-
nado, dado que el inmi-
grante parece empuñar 
en las imágenes un gar-
fio para escalar la valla, 
lo que podría ser consi-
derado como un arma 
para agredir o amena-
zar a los agentes. 

De hecho, el juez ha 
ofrecido a la Abogacía del Estado 
la posibilidad de emprender accio-
nes por si considera que el inmi-
grante pudo cometer un delito de 

atentado contra los agentes. Pero 
por ahora, quienes están imputa-
dos en la causa son los ocho guar-
dias civiles con el objetivo de deter-
minar si su actuación «pudiese es-
tar tipificada en el Código Penal 
como, al menos, un delito de trato 
degradante».  

La imputación de los ocho agen-
tes es un paso más del Juzgado de 
Instrucción número 2 en las dili-
gencias que abrió el pasado verano 
para investigar si la Guardia Civil 
actuó conforme a lo establecido en 
la Ley de Extranjería en los saltos 
masivos que se produjeron el 18 de 
junio y el 13 de agosto. Es el mis-
mo caso en el que fue imputado el 
coronel jefe de la Guardia Civil, 
Ambrosio Martín Villaseñor, y que 
el mes pasado fue ampliado con el 
intento de entrada que tuvo lugar 
el 15 de octubre. Por lo tanto, son 
nueve el total de los imputados, un 
jarro de agua fría para la Guardia 

Civil, que hace escasamente una 
semana también vio cómo otros 16 
agentes fueron imputados como 
consecuencia de la tragedia del Ta-
rajal, en Ceuta.  

Ayer, la Asociación Unificada de 
Guardias Civiles (AUGC) pidió la 
dimisión del ministro del Interior, 
Jorge Fernández Díaz, al que con-
sideran como «el único responsa-
ble de toda esta situación grave 
que se está produciendo» y que es-
tá causando un quebradero de ca-
beza judicial a 25 agentes.  

La Delegación del Gobierno en 
Melilla consideró «injusto» que se 
cuestione el apoyo «abierto, claro y 
directo» de Interior hacia la Guardia 
Civil, que ayer reiteró de nuevo. Y 
aunque la institución mostró su res-
peto hacia la actuación judicial, 
también dejó claro que el instituto 
armado actúa en la valla conforme 
a los criterios de «congruencia, pro-
porcionalidad y oportunidad». Ade-

más, insistió en que tie-
ne la obligación de pro-
teger las fronteras, que 
también son europeas, 
ante intentos de entrada 
como el del 15 de octu-
bre, «posiblemente el 
más violento de 2014». 
No en vano, recordó que 
hubo 11 heridos, entre 
ellos 5 guardias civiles y 
un gendarme marroquí 
apuñalado, y 45 metros 
de valla «destrozados». 

La imputación de los 
guardias civiles se pro-
duce mientras continúa 
la presión migratoria 
sobre la valla. Ayer, otro 
centenar de subsaharia-

nos intentó entrar en Melilla y 35 
lo consiguieron. Otra quincena 
permaneció encaramada durante 
más de cinco horas en la valla.

Un grupo de inmigrantes permaneció ayer encaramado a la valla de Melilla durante más de cinco horas. REUTERS

AYER, NUEVO INTENTO DE PASAR 
 

¿HUBO «TRATO 
DEGRADANTE» 
EN LA VALLA? 

 
El juez de Melilla imputa a ocho guardias civiles por 
la devolución de un joven camerunés en octubre

INMIGRACIÓN

Guardias civiles detienen al 
joven camerunés Danny, que 

según la denuncia fue 
golpeado y perdió un riñón.
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ABC MADRID CIUDAD 

El presidente de la Conferencia de Rec-
tores (CRUE), Manuel López, defendió 
ayer que se profundice en la financia-
ción universitaria por resultados, un 
mecanismo muy eficaz para los cam-
pus, que, según explicó, han sufrido 
mucho durante la crisis, pues 
se ha reducido o incluso eli-
minado, según los casos. 
López hizo estas decla-
raciones durante una 
rueda de prensa conjun-
ta con el ministro de 
Educación, José Ignacio 
Wert, al término de la re-
unión del Consejo de Uni-
versidades. 

En esta línea, Wert 
señaló que  se observa 
un componente mayor de financia-
ción ligado a resultados en los siste-
mas universitarios de éxito. La finan-
ciación de las universidades públicas 
españolas, recordó, corre a cargo esen-
cialmente de las comunidades y has-
ta ahora la mayor parte se relaciona 
con el número de alumnos, con algu-
nas diferencias. 

La reflexión sobre la financiación 

debe hacerse, añadió, en el «trípode» 
que forman las universidades, las co-
munidades y el Estado, ya que fija las 
horquillas de tasas de matrícula que 
pagan los alumnos.  

La necesidad de un debate sobre la 
financiación de las universidades fue 

planteado el pasado lunes por 
la secretaria de Estado de 

Educación, Formación 
Profesional y Universi-
dades, Montserrat Go-
mendio, durante la 
Conferencia Sectorial 
de Política Universita-

ria. 
En este sentido, el pre-
sidente de la CRUE re-
cordó que la financia-
ción por objetivos que 

destacaba la secretaria de Estado 
«siempre ha formado parte del siste-
ma universitario español, como es el 
caso de contratos programa ligados a 
objetivos», informó Efe. «Esta finan-
ciación ha sufrido mucho durante la 
crisis y en muchos casos se ha redu-
cido o eliminado. Pero estaríamos en-
cantados de que se profundizara mu-
cho más en ella», insistió.

Los rectores, a favor de financiar 
la universidad por resultados

En la reunión de Wert con el Consejo de Universidades

ABC  ALICANTECIUDAD 

Un hombre acusado de haber abu-
sado sexualmente y dejar embara-
zada a una niña de 12 años, nieta de 
su compañera sentimental, ha ad-
mitido este jueves en el juicio que 
mantuvieron relaciones, aunque ase-
gura que fueron consentidas, y ha 
alegado que estaba «enamorado» de 
ella y sigue estándolo. Al término de 
la vista oral, la Fiscalía ha manteni-

do su petición inicial: doce años de 
prisión por un delito de abusos se-
xuales. Igualmente, ha reclamado 
que imponga a Jaime Eduardo R. T., 
de 50 años, la privación de la patria 
potestad, que dictamine la inscrip-
ción de su paternidad sobre el hijo 
de la víctima, establezca una pen-
sión alimenticia de 180 euros men-
suales y fije una indemnización de 
60.000 euros..

Deja embarazada a una niña de 12 
años «porque estaba enamorado»

Alicante Ul hombre tenía 50 años

R. IBARRA MADRIDCIUDAD 

A partir de ahora habrá que tener más 
cuidado al tomar el sol o usar cabinas 
de bronceado. Según un estudio de la 
Universidad de Yale (EE.UU.), los aman-
tes del sol pueden experimentar da-
ños en su ADN, que pueden estar re-
lacionados con el cáncer, muchas ho-
ras después de haber abandonado la 
playa o las cabinas de bronceado. La 
culpa de este efecto «en diferido» la 

tendría la melanina de la piel. Hasta 
ahora, dicen los investigadores, se sue-
le considerar que la melanina es un 
pigmento de protección, ya que blo-
quea la radiación UV que daña el ADN 
y contribuye al desarrollo de cáncer 
de piel. Pero lo que ha visto el equipo 
de Sanjay Premi en ratones y células 
humanas y que se publica en «Scien-
ce» es que la melanina tiene efectos 
tanto cancerígenos como protectores.

Los rayos ultravioleta del sol dañan la 
piel horas después de la exposición

Melanina Efecto protector y cancerígeno 

MANUEL LÓPEZ
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Redacción SEVILLA

Los rectores de la Universidad de
Sevilla (US), Antonio Ramírez
de Arellano; de la también sevi-
llana Universidad Pablo de Ola-
vide (UPO), Vicente Guzmán, y
de la Universidad de Huelva,
Francisco Ruiz, emplazaron ayer

al ministro de Educación a que
aplique una rebaja de las tasas de
máster para igualar sus precios a
los de los grados al objeto de evi-
tar que la implantación del de-
creto 3+2 genere desigualdad.
Estos rectores defendieron esta
petición antes de entrar en la re-
unión del Consejo de Universi-
dades que presidió el ministro de
Educación, Cultura y Deporte,
José Ignacio Wert, en la que el
decreto de ordenación de los es-
tudios universitarios aprobado
el pasado 30 de enero no figura
en el orden del día.

Ninguno de los tres rectores se
mostró contrario a la posibilidad
de implantar grados de tres años
respetando los plazos propues-
tos por la moratoria de la Confe-
rencia de Rectores de Universi-
dades Española (CRUE), que
posponía la implantación efecti-
va de grados de tres años hasta el
curso 2017-2018. “Esto es una
cuestión de calidad, de qué for-
mación damos a nuestros estu-
diantes –explicó Guzmán– sea
con 3+2, 4+2, 3+1... Eso es in-
diferente. La cuestión es garanti-
zar a los estudiantes que salen

que van a tener empleabilidad y
que van a prestar un servicio
adecuado a la sociedad”.

Además, en referencia al
anuncio de CCOO de que va a
impugnar ante el Tribunal Su-
premo el decreto por considerar
que atenta contra el principio
de igualdad reconocido en la
Constitución –por permitir que
la duración de los mismos gra-
dos sea distinta según cada uni-
versidad–, Guzmán indicó que
dicha desigualdad “no figura en
el texto”, aunque señaló que “es
una opción legal”.

Rectores andaluces exigen a
Wert una rebaja de los másteres
Reivindican que los
estudiantes tengan
garantizada la
empleabilidad

EFE

José Ignacio Wert.

Patricia Godino SEVILLA

La actualidad informativa es tozu-
da y, con frecuencia, inoportuna.
La enfermedad –una gripe– se
comporta bajo idénticos paráme-
tros. La primera ha estado prota-
gonizada esta semana por la impu-
tación de los ex presidentes de la
Junta de Andalucía Manuel Cha-
ves y José Antonio Griñán por el
Tribunal Supremo en la causa de
los ERE. La segunda fue la razón
por la que éste último excusó su
ausencia del homenaje, en el que
tenía previsto participar, que la
Fundación Alfonso Perales tributó
ayer en Sevilla a Concha Caballe-
ro, fallecida el pasado 21 de enero
y que recibirá el 28-F la medalla de
Andalucía a título póstumo, según
está previsto que se rubrique hoy
en el Consejo de Gobierno.

¿Que la presencia de Griñán en
la sala hubiera robado protago-
nismo –ya saben: la reaparición
después de, la nube de micrófonos
y cámaras, la fotografía junto a
los ex consejeros, también impu-
tados en los ERE, Ávila y Martí-
nez Aguayo– al afecto que siem-
pre congregó esta mujer innace-
sible al desaliento? Eso es entrar
en el terreno de las hipótesis y,
por contra, lo que generaba Con-
cha Caballero a su alrededor, en-
tre todos los que la quisieron en
las múltiples formas que el amor
tiene, fueron siempre certezas.

Su prematura muerte ha conci-
tado, desde distintos ámbitos de la
política, el periodismo y la escena
pública, el lamento compartido de
haber despedido, a los 58 años, a
una mujer ajena a los muros del
“sectarismo cerril”, como señaló

Isabel Pedrote, periodista y estre-
cha amiga de la homenajeada.

También la quiso recordar así
Amparo Rubiales, quien la cono-
ció siendo una adolescente en los
primeros años de la Transición,
época en que Caballero, afiliada
al Partido Comunista desde 1975
y nacida en 1956 en el seno de
una familia de derechas de Baena
(Córdoba), fajó su personalidad

luchando por la libertad y la
igualdad de la mujer, empresas
que no abandonó en ninguna de
la tareas que empeñó a lo largo de
su vida. Primero desde el Conse-
jo de Administración de la RTVA
por IU –“donde se convirtió en el
mosquito zumbón” contra de la
política audiovisual pública, se-
ñaló Pedrote– y luego como par-
lamentaria andaluza hasta que
desde 2004 a 2008 fue portavoz
de la formación, siendo la prime-
ra mujer que accedía al cargo.

No se trataba (sólo) de alcanzar
cotas, sino de trabajar para cam-
biar las cosas. “Concha creyó que
el proyecto de izquierdas podía
dialogar” con el PSOE y “podía ex-
portar” este diálogo “desde Anda-

lucía al resto del Estado”, apuntó
el poeta Luis García Montero.

Durante la tramitación de la Re-
forma del Estatuto de Autonomía
de Andalucía, fue una de las dipu-
tadas claves y, a pesar de que su
grupo parlamentario solamente
contaba con seis miembros, consi-
guió introducir elementos sociales
muy importantes, recordaron.

Pero “la cansaron”, “sufrió el
mobbing del aparato”, recordó Pe-
drote sobre aquellas intrigas de
partido que apearon de la primera
fila de IU a una mujer que, con la
sonrisa pegada –su seña–, hizo ga-
la de un pensamiento lúcido y una
mirada sin prejuicios. Se fue de la
política y volvió a sus clases de
Lengua y Literatura, por último en

Coria del Río. Pero “jamás lo la-
mentó”, “en absoluto cayó en los
rencores”, “nunca se refugió en la
amargura”, apuntó García Monte-
ro, que compartía con Concha –a
la que “siempre” pedía que presen-
tara sus nuevos libros– el profun-
do amor por la palabra escrita. Así
quedó reflejado en el libro que es-
cribió, Sevilla, ciudad de las pala-
bras, y en los artículos periodísti-
cos que “la redescubrieron” y acre-
centaron su fama de mujer que
“sabía escuchar, aprender y com-
prender”, “las ideas de Concha na-
cían del corazón, en ella no habitó
la intransigencia ni la imtempe-

rancia”, como leyó Rosa Aguilar,
encargada, por deseo de Griñán,
de ponerle voz a un discurso en el
que fue “incapaz de conjugar en
pretérito” la figura de su amiga.

En También esto pasará, Milena
Busquets escribe “Todos vemos co-
sas distintas, todos vemos siempre
lo mismo, y lo que vemos nos defi-
ne absolutamente”. El ex presi-
dente andaluz, ávido lector, qui-
so rescatar esta cita para subrayar
la honda humanidad de Concha,
dueña de “una mirada que sólo
está al alcance de las personas ex-
cepcionales”. Porque al margen
de la sopa de siglas que nos inun-
da estos días, escribió Griñán, “lo
que pensamos, no es tan impor-
tante como lo que creemos”.

Lo que pensamos, lo que creemos

JUAN CARLOS MUÑOZ

Amparo Rubiales pronunció las primeras palabras en recuerdo de Concha Caballero, ayer en Sevilla.

● La Fundación Alfonso Perales recuerda a Concha Caballero, ex portavoz de IU, profesora

de Literatura y articulista ● Será distinguida con la Medalla de Andalucía a título póstumo
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Redacción

La presidenta de la Junta, Susa-
na Díaz, “incumple flagrante-
mente su palabra” respecto a los
ex presidentes Manuel Chaves y
José Antonio Griñán. Esa es la
sentencia del candidato del PP-A,
Juan Manuel Moreno, que arre-
metió ayer contra su adversaria
en la carrera electoral, porque la
“clave” de todo este asunto está
en que Díaz se “puso un autolími-
te” y dijo que pediría personal-
mente el escaño a sus anteceso-

res en el cargo cuando fueran im-
putados y ahora está “incum-
pliendo su propio límite”. “¿La
señora Díaz es de fiar o no?
¿Cumple lo que promete o no?
Porque ella de manera explícita,
clara y voluntaria lo dijo”, se pre-
guntó Moreno no sin acusar an-
tes a la jefa del Ejecutivo autonó-
mico de “incumplir de manera
flagrante su propia palabra”.

Para el líder del PP-A, por tan-
to, “está en tela de juicio la credi-
bilidad de la señora Díaz y tam-
bién del señor Sánchez”. Moreno
consideró “muy paradigmática”
la frase que pronunció el coordi-
nador general de IU-CA, Antonio
Maíllo, cuando se rompió su pac-
to de gobierno. “Dijo que la seño-
ra Díaz no era de fiar. Y no sólo lo
dice su socio de Gobierno duran-

te tres años, sino diversos colec-
tivos de Andalucía y lo dice tam-
bién ella misma con sus propios
hechos”.

Además, Moreno afeó a Griñán
que haya recurrido ante el Tribu-
nal Supremo la personación del
PP-A como acusación particular
en el caso ERE con el argumento
de que la formación no está en el
Registro de Partidos. “Al señor

Griñán le ganamos una eleccio-
nes hace tres años, por lo que de-
bería reconocer y conocer al PP-
A”, subrayó Moreno para respon-
der a los medios de comunica-
ción que, en rueda de prensa, le
preguntaron por este recurso que
presentó el pasado jueves el abo-
gado de Griñán, José María
Mohedano.

A juicio de Moreno es “un dis-
parate” el argumento esgrimido
por la defensa del ex presidente
de la Junta y, tras recordar que el
PP-A es “una realidad jurídica,
política y social desde hace ya
más de 30 años”, tachó de “tre-
tas” estas estrategias “judiciales
y políticas” de Griñán. Con todo,
Moreno quiso mostrar su respeto
por lo que resuelvan a este res-
pecto los órganos judiciales. So-
bre la citación en calidad de im-
putados de Chaves y Griñán en la
causa que investiga los presuntos
ERE irregulares en Andalucía
realizada por el TS para el próxi-
mo mes de abril, el presidente del
PP-A volvió a pedir a la presiden-
ta de la Junta, Susana Díaz, que
cumpla con su “palabra” para
que, entre otras cosas, la “marca
Andalucía” no siga “achicharra-
da” por la corrupción.

Moreno acusa a Susana Díaz de
“incumplir flagrantemente” su
palabra sobre Chaves y Griñán
● Emplaza a la

presidenta a pedir

el escaño a ambos

JULIO MUÑOZ / EFE

Moreno, ayer junto al presidente del PP de Sevilla, Juan Bueno, su cita con los Agentes Locales de Promoción y Empleo.

Rectores
andaluces
exigen a Wert
una rebaja de
los másteres

Redacción

Los rectores de la Universi-
dad de Sevilla (US), Antonio
Ramírez de Arellano; de la
también sevillana Universi-
dad Pablo de Olavide (UPO),
Vicente Guzmán, y de la Uni-
versidad de Huelva, Francis-
co Ruiz, emplazaron en la
jornada de ayer al ministro
de Educación, José Ignacio
Wert, a que aplique una re-
baja de las tasas de máster
para igualar sus precios a los
de los grados al objeto de
evitar que la implantación
del decreto 3+2 genere desi-
gualdad. Estos rectores de-
fendieron esta petición antes
de entrar en la reunión del
Consejo de Universidades
que presidió el ministro de

Educación, Cultura y Depor-
te, José Ignacio Wert, en la
que el decreto de ordenación
de los estudios universita-
rios aprobado el pasado 30
de enero no figura en el or-
den del día.

Ninguno de los tres recto-
res se mostró contrario a la
posibilidad de implantar gra-
dos de tres años respetando
los plazos propuestos por la
moratoria de la Conferencia
de Rectores de Universida-
des Española (CRUE), que
posponía la implantación
efectiva de grados de tres
años hasta el curso 2017-
2018. “Esto es una cuestión
de calidad, de qué formación
damos a nuestros estudian-
tes –explicó Guzmán– sea
con 3+2, 4+2, 3+1... Eso es
indiferente. La cuestión es
garantizar a los estudiantes
que salen que van a tener em-
pleabilidad y que van a pres-
tar un servicio adecuado a la
sociedad”.

Además, en referencia al
anuncio de CCOO de que va a
impugnar ante el Tribunal
Supremo el decreto por con-
siderar que atenta contra el
principio de igualdad reco-
nocido en la Constitución
–por permitir que la dura-
ción de los mismos grados
sea distinta según cada uni-
versidad–, Guzmán indicó
que dicha desigualdad “no fi-
gura en el texto”, aunque ha
señalado que “es una opción
legal”.

Reivindican que los

estudiantes tengan

garantizada la

empleabilidad

El líder del PP-A
promete a los ALPE
su readmisión
Otra promesa electoral de Mo-
reno. Esta vez a los 787 Agentes
Locales de Promoción y Empleo
(ALPE) que fueron despedidos
en septiembre de 2012. El can-
didato popular aseguró ayer que
los readmitirá en los tres prime-
ros meses desde que sea inves-
tido presidente del Gobierno an-
daluz. Así lo hizo ayer tras reu-
nirse en la sede del PP-A con
representantes de este colectivo
de trabajadores, a los que mos-
tró su “apoyo, solidaridad y re-
conocimiento” por la labor que
han desempeñado durante años
en los municipios andaluces,
ayudando a la búsqueda de em-
pleo y a la mejora de la econo-
mía de la comunidad. Según
Moreno, “ha habido mucha so-
berbia y altanería por parte del
Gobierno de la señora Díaz, que
no ha estado a la altura de las
necesidades” de este colectivo.

Está en tela de juicio
la credibilidad de la
señora Díaz y del
señor Sánchez”

Juan Manuel Moreno
Presidente del PP-A

Redacción

El candidato de IU a la Presiden-
cia de la Junta, Antonio Maíllo,
ha destacado en rojo una priori-
dad dentro de su agenda: la trans-
formación de las agencias públi-
casd Extenda, IDEA e Invercaria.
Además, su trabajo al frente de la
Administración, si se convierte en
jefe del Ejecutivo autonómico

tras el 22-M, será “discreto pero
sólido”, anunció ayer durante su
visita al Parque Científico Tecno-
lógico de Córdoba Rabanales 21.
Maíllo abominará de la “ostenta-
ción” y se alejará de la “política de
inauguraciones” y “titulares va-
cíos” de los últimos diez años.

Maíllo puso el acento en que se
racionalizarán las “prioridades”
de las ayudas públicas y se reor-

ganizarán las agencias. El líder
de IU considera que algunos de
estos entes, como IDEA, no satis-
facen la demanda de Andalucía,
de ahí la “voluntad de reordenar-
la y adecuarla a los objetivos
planteados”.

Maíllo aprovechó también pa-
ra criticar la falta de “coherencia”
del PSOE con los ex presidentes
andaluces Manuel Chaves y José

Antonio Griñán y la obligación
que tendrían de dejar sus escaños
al ser imputados en el caso de los
ERE y ha dicho que las líneas ro-
jas trazadas por los socialistas en
este asunto tienen “una geome-
tría variable”.

“Hoy digo que sí, doy el impac-
to del titular, que es lo que impor-
ta, pero [el compromiso] está to-
talmente vacío en cuanto a cohe-
rencia”, señaló el líder de IU,m
que advirtió a la presidenta anda-
luza y al secretario general del
PSOE, Pedro Sánchez, que “no se
puede decir una cosa y cuando és-
ta ocurre, modificar el criterio”.

IU rotula en su agenda reorganizar las
agencias Extenda, IDEA e Invercaria
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tectado casos de estudiantes que 
han contabilizado una veintena de 
errores en sus plantillas oficiales. 
Por otra parte, también se han im-
pulsado iniciativas como una reco-
gida de firmas a través de internet 
que en un sólo día ha sumado más 
de 8.000 adhesiones.   

Por su parte, en declaraciones a 
Efe, el director general de Ordena-
ción Profesional del ministerio, Car-
los Moreno, negó que se trate de un 
fallo masivo. Dijo que se han pre-
sentado 600 reclamaciones frente 
a las 300 del año anterior (aunque 
son previas al problema) y recono-
ció que en otras ocasiones sólo se re-
visaban las pruebas impugnadas y 
no todas. También señaló que el día 
27 se conocerán las listas provisio-
nales de resultados, y que aún se po-
drá reclamar en caso de desacuerdo. 

Los estudiantes alertan 
de que hay casos de 
aspirantes cuyas notas  
oficiales incluyen  
una veintena de fallos  

:: J. BATISTA 
VALENCIA. El Ministerio de Sani-
dad va a revisar durante los próxi-
mos días los 28.830 exámenes rea-
lizados el 31 de enero para optar a 
una plaza de formación sanitaria es-
pecializada, que en el caso de los mé-
dicos, el colectivo más numeroso, 
se conoce popularmente como el 
MIR. Del total, alrededor de 2.900 
proceden de la Comunitat, y entre 
ellos también figuran los de enfer-
meros, psicólogos, farmacólogos, 
biólogos o químicos que al igual que 
los facultativos buscan un puesto 
en el sistema de salud para conti-
nuar su formación práctica.  

La decisión llega tras producirse, 
en un par de días, una oleada de que-
jas por parte de estudiantes que han 
detectado errores en su calificación. 
Tras la prueba –de 225 preguntas 
tipo test, con cinco opciones posi-
bles– las respuestas quedan plasma-
das en tres copias: una la custodia el 
ministerio por si hay reclamaciones, 
otra se emplea para la corrección, 
que incluye una fase de grabación 
informática que corresponde a una 
empresa, y la restante se la lleva el 
aspirante, lo que le permite saber, 
pocos días después del examen, 
cuántas preguntas ha acertado una 

vez el ministerio da a conocer la plan-
tilla de resultados correctos.   

Los problemas comenzaron el 
martes, cuando el departamento 
empezó a remitir a los aspirantes 
sus resultados oficiales para su ve-
rificación, pues se podían comparar 
las respuestas con la copia propia. 
«En mi caso me dan como errónea 
una pregunta que ya he reclamado», 
explica Adela B., una joven que per-
tenece a la última generación de li-
cenciados de la Universitat. «No es 
una tontería, una respuesta menos 
puede suponer que un centenar de 
personas elijan plaza antes», expli-
ca. En otras palabras, «es fácil que 
implique perder la opción de elegir 
la especialidad que quieres», dice. 

El caso de Amparo R., de la mis-
ma promoción, es peor. «El minis-
terio me asigna tres aciertos menos, 
aunque hay casos con más fallos. Lo 
que tienen que hacer es arreglarlo 
porque pueden producirse injusti-
cias. A muchos nos consta que hay 
gente a la que el error les beneficia 
(una respuesta fallada se ha conta-
do como correcta) y lógicamente no 
ha reclamado. No sería justo perder 
la especialidad por esto», critica.  

El Consejo Estatal de Estudian-
tes de Medicina también ha alerta-
do de la situación. El problema, se-
gún explican, se ha dado al realizar 
la transcripción de los resultados al 
programa informático. También re-
conocen que no es exclusivo de este 
año, aunque se ha producido de ma-
nera «más acuciada» en esta ocasión. 
Además, alertan de que se han de-

La oleada de quejas por 
errores en la corrección obliga 
a revisar todas las pruebas MIR

Aspirantes en la Universitat el día de la prueba del año pasado. :: J. M.

:: EP 
VALENCIA. El ministro de Educa-
ción, José Ignacio Wert, rechazó ayer 
las críticas de sindicatos y estudian-
tes al decreto de ordenación de los 
estudios universitarios por conside-
rar que los aspectos que cuestionan 
«son extraños al contenido norma-
tivo». Se trata del documento que 
permite, de manera voluntaria por 
parte de las universidades, adaptar 
la duración de determinados grados 
a tres años en lugar de los cuatro ac-
tuales, que podrían acompañarse de 
másteres de dos cursos. Entre las 
quejas destaca el hecho de que es-
tos estudios resultan más caros.   

El ministro recordó que la estruc-
tura de los másteres «no se toca», 
debido a que la normativa anterior 
ya situaba la carga lectiva de estos 
entre los 60 y los 120 créditos (uno 
o dos años). También indicó que «en 
la mayoría de países» lo normal no 
es que los estudiantes accedan al 
máster tras acabar el grado, sino que 
lo hagan después de haber obteni-
do experiencia en el ámbito laboral. 
También negó que vayan a suponer 
menores conocimientos.  

Wert realizó estas declaraciones 
tras la celebración del Consejo de 
Universidades. Entre otras medidas 
se aprobó la homologación de la li-
cenciatura de Ingeniería de Cami-
nos, Canales y Puertos al nivel más-
ter del nuevo espacio de Educación 
Superior Europeo. En la rueda de 
prensa posterior, se mostró favora-
ble a abrir un debate sobre financia-
ción universitaria, tanto en relación 
a los precios públicos como al pago 
en base a resultados. 

Wert defiende los grados de 
tres años frente a las críticas

El ministro se muestra 
dispuesto a impulsar 
cambios en la 
financiación universitaria, 
tanto en las tasas como 
en el pago por resultados  
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